



LOS ASPIRANTES AL SILLÓN MUNICIPAL DE ANTOFAGASTA PRESENTARON SUS PROPUESTAS EN DIVERSAS MATERIAS EN LA ACTIVIDAD ORGANIZADA POR EL MERCURIO DE ANTOFAGASTA.

Salud, seguridad y duras críticas a la actual administración marcan debate de candidatos a la IMA

DEMOCRACIA. Casi la totalidad de quienes buscan ser alcaldes o alcaldesas participaron de evento organizado por El Mercurio de Antofagasta, en donde presentaron sus propuestas frente a temas contingentes. En algunos puntos los postulantes coincidieron, como en el caso de las escuelas modulares como medida a corto plazo ante la falta de colegios. Solo el actual alcalde Velásquez se ausentó del encuentro.

C. Caldera y J. Montecino
cronica@mercurioantofagasta.cl

Ocho de los nueve candidatos a alcalde o alcaldesa de Antofagasta participaron ayer del debate municipal de cara a las elecciones, comicios que se encuentran a solo un mes de distancia.

La cita fue organizada por El Mercurio de Antofagasta y se desarrolló en el auditorio del mismo Diario.

Durante dos horas, los candidatos presentaron sus posturas frente a temas contingentes y de preocupación para la comunidad, como la seguridad, vivienda, educación, salud y gestión.

Quiénes estuvieron en la cita fueron Sacha Razmilic (Chile Vamos); Adela Pizarro (PH); Luis Aguilera (Independiente); Eslayne Portilla (ind. - Partido Social Cristiano); Pablo Iriarte (Contigo Chile Mejor); Ricardo Vargas (PDG); Daniela Avilés (PTR), y Roberto Soto (Republicanos).

Solo el alcalde Jonathan Velásquez, que corre como independiente sin coalición, se ausentó del debate. En todo caso, el jefe comunal tuvo una tensa jornada con el gobernador Ricardo Díaz (ver página 6).

PALABRAS FINALES

Al cierre del debate, los postulantes dieron un mensaje a los espectadores. Siguiendo el orden definido previamente por sorteo, comenzó Sacha Razmilic, quien definió su candidatura como "ciudadana" y que

busca abarcar a "toda la gente que quiera que Antofagasta esté mejor, que sea un buen lugar para vivir, no solamente un lugar para trabajar, juntar plata y después irse. Es una campaña donde están todos invitados, sin color político".

Luego, Adela Pizarro reiteró que su partido pone como eje "al ser humano". Entre los objetivos de su tienda, agregó, es tener "una Antofagasta alegre, una Antofagasta como antes, limpia. En que no haya tanta delincuencia. Que veamos rostros felices. Que los niños jueguen, que no se dediquen a delinquir".

Luis Aguilera inició su cierre recordando su experiencia como autoridad municipal y en el servicio público. "He trabajado con probidad, con transparencia de cara a la ciudadanía. He fiscalizado como nadie lo ha hecho antes en el municipio, y por lo tanto pongo a disposición todas las ganas, toda esta experiencia para poder mejorar y cambiar las cosas".

Por su parte, Eslayne Portilla calificó la elección alcaldicia de Antofagasta como "la más importante", esto porque, describió, "tenemos todo y estamos en el peor momento. No se puede llegar a improvisar en la municipalidad".

Le siguió Pablo Iriarte, "cuando nosotros hablamos de que Antofagasta merece vivir como producimos, tiene que ver con ocupar todas sus oportunidades y principalmente las oportunidades de la gente, porque fíjense que los antofagastinos no quieren nada gratis. Solo

quieren que se les entregue lo que es justo por su esfuerzo. Y el antofagastino y antofagastina se esfuerza mucho".

Mientras, Ricardo Vargas señaló que Antofagasta no tiene "que ser menos que las comunas del sector oriente de Santiago". En ese sentido, se refirió a las constantes bajas de militantes del PDG que abandonaron el partido tras las elecciones del 2021. "Muchas personas utilizaron nuestro partido como trampolín para llegar a cargo público. Ya no están. Estamos gente que de verdad quiere trabajar por y para la gente".

En cuanto a Daniela Avilés, se dirigió a "las trabajadoras del aseo, a las trabajadoras manipuladoras de alimentos. Nosotros estamos haciendo esta campaña porque queremos levantar una alternativa con la gente. Yo no soy una persona que apareció ahora para esta candidatura. Llevo más de diez años participando en diferentes movilizaciones, huelgas y luchas".

Finalmente, Roberto Soto también dijo que "no soy una persona aparecida. Tengo la experiencia de haber trabajado en las municipalidades, por haber sido concejal. Fui uno de los que más trabajó en pandemia, en terreno, contactando con la gente, sabiendo las problemáticas, viviendo las problemáticas que tienen los vecinos. Hago un llamado a poder apoyar esta candidatura de trabajo y esfuerzo. Y no a las personas que se dedican a hacer el turismo electoral".

CANDIDATOS



Sacha Razmilic
Evópoli - Chile Vamos



Adela Pizarro
Partido Humanista



Luis Aguilera
Independiente



Eslayne Portilla
Indep. - PSC



Pablo Iriarte
PC - Contigo Chile Mejor



Ricardo Vargas
Partido de la Gente



Daniela Avilés
PTR



Roberto Soto
Republicanos

SALUD

Sobre la problemática del exvertedero La Chimba dijo que para evitar que hayan quemadas se requiere dar solución a la acumulación de basura, así como a los vertederos ilegales. “Eso se hace con vigilancia, la cual vamos a lograr a través de la instalación de cámaras, de la instalación de la seguridad municipal que tendremos a partir del 2026”, indicó. En el largo plazo plantea el desarrollo de un plan de remediación. En tanto, sobre la falta de consultorios en la comuna propone la construcción de un nuevo SAR similar al ya existente en Coviefi.

Sobre la situación del exvertedero Pizarro cree que se la educación es fundamental. “Vivo en el centro y veo como la gente tira desperdicios por todas partes. Los camiones no recogen la basura como corresponde, la llevan a distintos sitios y ahí ocurre la quema de basura indiscriminada de la gente (...) y eso va en contra de ellos mismos. Entonces, yo partiría por educar a la población como se educaba antes”, recaló. Sobre la falta de consultorios, plantea la necesidad de agilizar la atención de los Cesfam y de vigilar su funcionamiento.

En cuanto el terreno del exvertedero, el cual depende del municipio Aguilera plantea remediarlo y transformarlo en un parque mencionando como ejemplo el parque André Jarlan de la comuna de Pedro Aguirre Cerda. Respecto al terreno del costado del exvertedero de propiedad de Bienes Nacionales propone que si no es posible que se haga cargo de su vigilancia, poder entregar este terreno a agrupaciones territoriales o también a las pymes. Sobre la falta de nuevos Cesfam ante el aumento de las atenciones propone la compra de consultorios modulares.

Sobre el exvertedero Portilla cuestiona que en el plano regulador 2012 se haya autorizado la alta densidad en sectores extremos. De igual forma, destaca la necesidad de trabajar en conjunto con los recursos que ya han sido aprobados. “Vamos a planificar esa área verde gigante porque en remediación, la única experiencia en todo el mundo tiene que ver con las áreas verdes y empezar a entregar el equipamiento necesario porque se llevó a la gente sin recintos educacionales, sin áreas verdes, se les abandonó al lado de la basura”, indicó.

Iriarte señaló que, para el corto plazo, cuentan con “el programa ‘No más quemadas’, que tiene que ver con acciones respecto a la limpieza, la coordinación con el Estado, el cierre operacional, la fiscalización y la diversificación de uso. Respecto a las acciones intermedias, el municipio debe tener un rescóm municipal. No podemos fiscalizar y multar si tampoco generamos las condiciones para que los antofagastinos vayan a votar escombros”. Por último, agregó, la acción de largo plazo consiste en “ingresar los estudios de prefactibilidad y diseño para remediar ese sitio y transformarlo en un parque urbano”.

Sobre el exvertedero, Vargas dijo que sus propuestas son “bastante robustas en lo que tiene que ver con seguridad, que contempla una caseta municipal de policía y guardia municipal en el sector de las quemadas ilegales. En el mediano o largo plazo, utilizar el terreno para áreas verdes. Hoy en día se están construyendo viviendas sociales ahí en el sector de la Junta de Vecinos Portal Vientos del Norte. Y siguen los mismos camiones los que llevan residuos, escombros, y son quemados el día de mañana. Necesitamos mayor control en la zona”.

“Necesitamos un plan de remediación urgente por la situación que nos afecta. Hace unos días atrás tuvimos que suspender las clases (por las quemadas)” dijo Avilés, que es profesora de un colegio del sector. “Y ahí a nadie le importa derecho a la educación de los niños cuando hemos tenido que suspender las clases por la contaminación que afecta a toda la comunidad. Esta mesa multisectorial está dejando fuera también a las juntas de los vecinos, a las comunidades educativas y a los expertos también en el tema que saben y han hecho estudios de qué nivel de contaminación estamos hablando”, concluyó.

Soto recordó que interpuso un recurso “el cual obligó a la municipalidad de cerrar y poner resguardo en el exvertedero municipal. No solo es parte del municipio, sino de todos los establecimientos de hacer valer la ley. Los dueños de los terrenos, que son fiscales, deben poner cercos perimetrales. Se requiere mayor seguridad y culturizar a la gente del sector norte. Además, hay que hacer cumplir la ley a Ferrocarril que no se hace cargo de los terrenos que tienen abandonados”.

EDUCACIÓN

“En el contexto de que el traspaso de la educación al Servicio Local de Educación Pública (SLEP) que en Antofagasta está programado para el año 2026, Razmilic destacó que se encargará de que esto se concrete de manera óptima. “Mi labor como alcalde será velar por la continuidad del derecho de la educación de los niños, por la tranquilidad de los padres para que haya un traspaso fluido, ordenado y no tengamos paro los tres meses que hubo en la Región de Atacama”, declaró Razmilic.

Sobre la falta de establecimientos educacionales en Antofagasta, la candidata del PH cree elemental que se construyan al menos dos colegios. “El eje central para mí es la educación del niño, el niño no nace malo, se hace malo con la sociedad. Entonces, ahí hay que apuntar en mesas de diálogo y orientación para los niños”, subrayó. Asimismo, destaca la necesidad de que estos dos colegios se construyan en el sector norte al existir un mayor número de población y de personas extranjeras que requieren matrícula.

Ante la falta de nuevos establecimientos educacionales, lo que ha derivado en que cientos de estudiantes se hayan quedado sin matrícula este año, el concejal propone como medida a corto plazo la compra de colegios modulares, mientras se trabaja en proyectos y en el apalancamiento de recursos para tener la construcción definitiva. Respecto a la ubicación de los colegios, Aguilera plantea que uno de los establecimientos debiera estar ubicado en el sector norte de Antofagasta, en los terrenos que están al costado del Inacap.

Dice que rechazará el traspaso de la educación a los SLEP porque a su juicio esta medida va a centralizar la educación. “Lo que se demoraban las corporaciones de Calama o Antofagasta en una solución, el SLEP se demorará mucho más porque será por macrozona”, indicó. También destaca la necesidad de trabajar en unidad con los profesores, alumnos, asistentes de la educación y apoderados. Por otra parte, frente a la falta de establecimientos propone implementar un sistema modular, y en paralelo la construcción de al menos tres.

El candidato oficialista señaló que baraja medidas de mediano y largo plazo. “Se requieren módulos para poder atender la demanda del primero medio, y la construcción de dos establecimientos educacionales en el sector norte. Nosotros no vamos a abandonar la labor de la corporación hasta que efectivamente se traspase a los SLEP. No lo vamos a abandonar como se hizo en la actual administración (...). Nosotros, durante el año 2025, vamos a hacer el primer plan de educación municipal, PADEM, hecho de manera participativa”.

“Queremos construir, idealmente, dos colegios con perfil diferenciado”, subrayó el postulante del PDG. “Uno con perfil tecnológico. Estamos a 2024, todos tienen aplicaciones celulares y no tenemos nada de tecnología en nuestros niños. Y otro con perfil deportivo. El deporte está bastante dejado de lado en nuestra ciudad”. Aparte, indicó que, al igual que el Programa de Integración Escolar, “hay que implementar psicólogos dentro de los establecimientos para apoyar a los alumnos, y profesorado”, para cubrir la salud mental.

“Tenemos a (Marcela) Cubillos, que gana como gerente. Eso es lo que nos dejan las universidades - empresas” comenzó Avilés sus argumentos. En esa línea, afirmó que “no se va a solucionar el problema construyendo más escuelas o escuelas modulares. ¿Se imaginan cómo debe ser trabajar en una escuela modular? Mientras el Estado no deje de subsidiar y entregar dinero a los privados, no se va a terminar con el problema de la crisis de la educación. La educación tiene que ser 100% financiada por el Estado”, dijo, pero subrayó que está en contra del SLEP.

“Tenemos que avanzar en colocar más colegios”, enfatizó Soto. No obstante, la carta de Republicanos comentó que se requiere llamar al gobierno por la “lamentable política pública donde los estudiantes, los mejores estudiantes de la educación pública, no pueden elegir dónde estudiar. Creo que eso tiene que cambiar para poder dar espacio y fortalecer a los estudiantes que tienen ganas y oficio. Es lamentable que tengamos que pensar en (escuelas) modulares, pero es la solución a corto plazo”.

(CONTINÚA EN LA PÁGINA SIGUIENTE)